

Propugna Raúl Prebisch una síntesis entre capitalismo y socialismo para Latinoamérica

Esa sería una solución a la crisis regional, dijo el fundador de la CEPAL

QUITO, 15 de diciembre (AFP).—La socialización del excedente económico y un modelo de Estado basado en una síntesis de socialismo y liberalismo, propugnó el experto argentino Raúl Prebisch, como solución a la crisis que vive Latinoamérica.

Prebisch fundador de la Comisión Económica de la ONU para América Latina (CEPAL) y actual funcionario que está de visita en Ecuador, expuso algunas realidades socio.económicas de la región, a Eliodoro Ayllon, en una entrevista exclusiva al diario *El Comercio*, de Quito.

Prebisch señaló la urgencia de formular un cambio de estrategia en el desarrollo de América Latina y criticó el modelo actual, por su carácter imitativo del capitalismo desarrollado, propugnando un modelo sobre una base de observación directa y crítica de nuestra realidad.

Estimó que los países en desarrollo enfrentan una crisis estructural que tendrá graves repercusiones en Latinoamérica y en los países del Tercer Mundo.

Observó que no se trata de un momento coyuntural o cíclico, como se ha tenido en otras épocas.

Sostuvo que los países industrializados tienen actualmente una tasa de desarrollo muy inferior al pasado y, por lo mismo, América Latina no podrá volcar a estas áreas todas las exportacio-



RAUL PREBISCH

nes que necesita para su desarrollo.

Por lo mismo, dijo, tendrá que extremar esfuerzos para desarrollar la producción interna.

Hizo presente que la región necesita crecer más intensamente que en el pasado para absorber a las grandes masas que han quedado al margen, pero cambiando la composición de la producción, de tal manera que la riqueza llegue no sólo a los que tienen grandes ingresos sino a las grandes masas.

NUEVAS REGLAS DE JUEGO

También señaló la necesidad de recurrir a la sustitución de las importaciones. "Hay que producir —dijo— bienes de capital y bienes intermedios y eso requiere volver a pensar el problema", indicando que en América Latina existe una nueva realidad.

Admitió que el problema de la independencia y la hegemonía de los centros de

poder constituyen una traba, para el desarrollo de la región, pero considera un problema difícil de resolver.

"No es cuestión de cortar el cordón umbilical como creen algunos economistas que, afirmó, sostienen que hay que suprimir las relaciones de dependencia pero sin saber cómo. El arte político del desarrollo consiste en saber cómo se puede ir navegando en aguas difíciles hasta llegar a un puerto seguro".

Sobre la dependencia del área financiera, Prebisch indicó que América Latina tiene un gran potencial de acumulación de capitales que se está desperdiciando en la sociedad privilegiada de consumo.

"Estamos, dijo, incorporando todas las formas de consumo de los centros en desmedro de la acumulación del capital reproductivo".

Hay que aprovechar ese potencial y llegar a nuevas reglas de juego con las transnacionales, con una política muy selectiva, dijo.